
全國政協委員
孫誠誼：
希望未來能從國家
層面出台制度，將
話費套餐的決定權
和知情權真正交給
消費者。

香港文匯報記者李陽波攝
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全國人大代表
粟瓊：
由於套餐不能跨
區，哪怕跨出辦理
手續的地級市，都
要另外計費。

香港文匯報記者蔣煌基攝
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委員倡獨生子女父母養老納委員倡獨生子女父母養老納「「十四五十四五」」
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移動網費再降
套餐藏詐未絕
委員代表籲政府定制度 還消費者決定權知情權

■無限流量套餐設置封頂值，超過即限

速，一般網速不高於1Mbps

■套餐資費不透明，模糊的資費構成和

使用條件讓消費者很難明明白白消費

■轉卡話費不到位、套餐被任意更改

■承諾網速不穩定，宣傳「言過其實」

■套餐五花八門，計算方式複雜

■名為免費實際亂收費

■預先設置商業收費項目，存在強制消

費、「被消費」問題

■部分消費者遭遇最低消費套餐「終

身制」
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■香港文匯報

記者李陽波整理

香港文匯報記者李陽波攝

全國人大代表
蔡學恩：
電訊運營商應守
規，不能在廣告中
使用虛假或者引人
誤解的語句。

香港文匯報訊

（記者 李陽波、

蔣煌基 兩會報道）「存50抵100全家電話

免費打，每月99通話上網隨心用，百元套餐

全國免流……」在日常生活中，很多內地民

眾可能都曾遇到這樣看似優惠卻暗藏陷阱的

手機話費套餐促銷。全國政協委員孫誠誼指

出，縱使近年政府工作報告在說到要求降低

或取消手機的流量費、漫遊費時，現場都會

響起熱烈的掌聲，可見手機資費問題備受關

注，但直到現在，手機話費套餐中的貓膩還

是非常多。今年報告明確指出，移動網絡流

量資費平均再降20%以上，規範套餐設置。

對此，多位委員、代表表示，希望未來能從

國家層面出台制度，將話費套餐的決定權和

知情權真正交給消費者。

「資費貴、不透明、看不懂的名目
多。」說起手機話費套餐帶來的困

惑和煩惱，全國政協委員孫誠誼不僅有着深
刻的切身體會，更是一肚子不滿意。

話費不透明 莫名其妙「被消費」
「當初辦理話費套餐業務的時候，沒有人
告訴你裡邊那些花樣繁多的名目是做什麼
的，沒有人告訴你用了這些名目會有什麼後
果，不管你需要不需要，反正就是包月。」
直到很久之後，孫誠誼才發現不僅話費和流
量設置不合理，甚至在不明不白中還被加上
了一些其他項目。「這樣的做法，實際上就
是侵害了消費者的權益。」
更有甚者，孫誠誼發現自己身邊的一些朋
友，新買的手機被預先植入了一些商業項
目，手機啟用之後，不僅在不知不覺中產生
了很多費用，同時個人信息也面臨被洩露和
非法使用。常常收到「你要買房嗎？」「你
要出書嗎？」諸如此類垃圾信息，就這樣莫
名其妙地成為商家的「客戶」。一不小心便
會「被消費」，但又無可奈何。
孫誠誼表示，這次總理在政府工作報告中
明確指出，移動網絡流量資費平均再降20%
以上，在全國實行攜號轉網，規範套餐設
置，使降費實實在在，消費者明明白白。
「當天聽到總理講到這裡，大家都非常
高興，國家是要下決心解決這些問題

了。」 孫誠誼希望未來能從國家層面出台
制度，將話費套餐的決定權和知情權真正
交給消費者。

無限卻限速 收費不減服務打折
與孫誠誼一樣受到話費套餐困惑的還有

福建省全國人大代表粟瓊。「之前我的手
機套餐一個月是89元，包括300分鐘的通話
時間和1G的流量，但是根本不夠用。」老
家在重慶的粟瓊告訴香港文匯報記者，由於
套餐不能跨區，哪怕跨出辦理上台手續的
地級市，都要另外計費。「那時候最高峰
一個月手機費達到了將近120元，每次回
重慶，用流量都很心疼。」
「不過我現在換套餐了，一個月59元，流

量是無限的。」粟瓊高興地表示，現在她每
個月的手機費都不超過59元，當獲知其套餐
可能存在流量使用達到所謂的封頂值後被限
速的情況，粟瓊才突然想起：「啊，我還一
直以為是手機卡了，信息發佈出去，打開網
頁一直在打轉。」
據了解，目前幾大運營商套餐流量達到封
頂值之後，網速基本上會從原來的高速降到
不高於1Mbps。相關專家表示，無限流量卻
限速，資費一分錢不少，這就相當於變相的
降低了服務，通訊質量也打了折扣，等價不
等值，說嚴重點是在玩文字遊戲侵害消費者
權益。

在昨日向媒體開放的政協文藝組小組討
論會上，委員們或從民眾的生活感受出發
為民生建言，或用故事闡述自己的觀點看
法。討論中，委員們還會為優質發言送上
掌聲和笑聲，這讓現場記者感受到了大會
的「生動活潑」。

在明星雲集的文藝界26組討論會上，
「如何避免明星八卦氾濫、低俗話語霸屏」
成為一個話題。「好演員首先要有好的人
品，要把德行放在首位。當演員真誠面對觀
眾時，自然無需八卦和流量加持。」全國
政協委員、演員張凱麗話音剛落，委員們紛
紛鼓掌，並提議「這一點可以寫進提案。」

倡規管明星炒作新聞
在多部影視劇中有出色表演的張凱麗說，從今年年初起，

就不斷琢磨着她的提案。經過思考，她會提交關於控制明星
八卦充斥網絡熱搜的提案。她說，現在很多新聞頭條都是一
些明星的八卦，這些內容長期「霸佔」網絡熱搜，相反一些
國家大事，一些值得關注的事情卻被淡化。這對於廣大網民特
別是青少年而言，是一個很不好的引導。她認為，對於明星八
卦新聞一定要控制，對於炒作行為，要進行規範和管理。她的
觀點得到了現場所有委員的認同。

■香港文匯報記者 江鑫嫻 兩會報道

■全國政協委員、演
員張凱麗提倡規範管
理明星八卦新聞。

香港文匯報
記者江鑫嫻攝

凱麗論「八卦」
委員齊認同

香港文匯報訊（記者李陽波兩會報道）在
採訪中，全國政協委員孫誠誼說目前手機話
費套餐的問題存在普遍性。抱着試一試的態
度，香港文匯報記者隨機採訪了一些套餐使
用者，結果是一片吐槽聲：有時真的會被莫
名其妙的扣費、到達封頂值之後網速超慢、
無限流量就是個坑……

促消費透明公平
對於話費套餐存在的問題，全國人大代

表、法學博士、著名律師蔡學恩在接受香港
文匯報記者採訪時表示，《中華人民共和國
廣告法》第四條規定「廣告不得含有虛假或者
引人誤解的內容，不得欺騙、誤導消費者。」
由於移動網絡用的是共享基站，用戶與速度成
反比，所以移動網絡通信運營商通常會設置封
頂速率和封頂流量，但運營商應當遵守廣告法
的規定，不能在廣告中使用「流量隨意用、任
性用」等虛假或者引人誤解的語句，讓消費者
誤以為真的沒有任何限制而購買該套餐。
此外，根據消費者權益保護法的相關規定，

消費者享有知悉其購買、使用的商品或者接受
的服務的真實情況的權利；消費者享有公平交
易的權利。通訊運營商推出「不限流量套
餐」，但又設定限速值和限速措施，有侵害消
費者知情權和公平交易權之疑。

違規者應受處罰
蔡學恩同時表示，如果通訊運營商提供的話

費套餐違反了相關法規，市場監督管理機關可
以通過行政處罰的方式要求運營商進行整改；

消費者權益保護協會也可以根據移動網絡服務商的實際
違法行為提起公益訴訟，要求運營商予以整改。
孫誠誼委員亦建議有關方面根據總理報告提出的要

求，從國家層面立規，從源頭治理。運營商應該樹立
以人為本的服務宗旨，在設置話費套餐時，不能完全
以商業盈利為中心和目的，而是應該根據消費者的實
際需要，讓套餐更加合理更符合實際。同時運營商也
應該繼續提高服務，明確收費標準和項目，不能一
「包」到底，真正讓消費者明明白白消費，暢暢快快
遨遊網絡。
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香港文匯報訊（記者王玨兩會
報道）「獨生子女政策已經持續了
30多年，獨生子女的父母也漸漸進
入了老年，他們的養老問題需要政
府來做長遠謀劃。」全國政協委
員、中國社科院世界歷史研究所研
究員俞金堯在團組開放日發言指
出，在編制「十四五」規劃時，應
將獨生子女父母的養老問題作為重
點內容。

準備為一孩政策「還本付息」
政府工作報告提出，對在社區提
供日間照料、康復護理、助餐助行
等服務的機構給予稅費減免、資金
支持、水電氣熱價格優惠等扶持，
新建居住區應配套建設社區養老服
務設施，改革完善醫養結合政策，
擴大長期護理保險制度試點，讓老
年人擁有幸福的晚年，後來人就有
可期的未來。
俞金堯拿出1980年中共中央關
於實施計劃生育政策的公開信，信
中指出，由於一對夫婦只生一個孩
子，將會引起一對夫婦供養的老人

負擔增加的問題，要注意想辦法解
決這些問題。信中還說，老齡化現
象將在40年以後出現，我們完全
可以提前採取措施，防止這種現象
的發生。
俞金堯說，40年前的預言，40
年後都出現了。
政府不能忘記這些人為國家和社

會作出的犧牲。他指出，「一孩政
策」雖已結束，但影響卻是深遠
的。當它帶來的紅利逐漸消失的時
候，所引起的中國人口結構失衡和
社會加速老齡化的問題也開始凸
顯。我們分享了這個政策帶來的
「紅利」，也要做好長期「還本付
息」的準備。
俞金堯表示，由於一孩生育是國
家政策，獨生子女父母的養老問題
也只有在國策層面上來採取措施，
才能引起全社會的重視並產生實際
的效果。是次兩會，他擬提交《關
於為獨生子女父母的養老制定國策
的提案》，建議在編制「十四五」
規劃時，將獨生子女父母的養老問
題作為重點內容。

業界期待政策細化助發展
「隨着老齡人口增長，養老市場
需求越來越大，供給缺口也很大，
政府工作報告讓我們對市場的前景
更有信心。」養老服務機構普親集
團創始人唐文湘說。
據新華社報道，國家統計局公佈

的數據顯示，2018年末，中國60
歲及以上人口為2.5億人，佔總人
口的17.9%。目前中國老年人口快
速增長、老齡化壓力凸顯，養老服
務需求旺盛。
唐文湘說，養老產業主要分為長

期照護服務業、康復輔具和老齡用
品產業、理財和保險等金融產業三
大方面。目前中國這三大領域發展
都尚未成熟，缺乏龍頭企業。
以長期護理服務業為例，目前中
國的養老護理床位遠不能滿足市場
需求。民政部公佈的數據顯示，截
至2017年底，中國各類養老床位
合計744.8萬張，相當於每千名老
年人僅擁有養老床位30.9張。
同時，長期護理的金融保障機制

也沒有建立起來。在北京，一個失
能失智老人每個月的照護花費在
5,000至10,000元不等，但目前這
部分花費尚未納入保險範疇。而政
府工作報告中指出的「擴大長期護
理保險制度試點」有望改變這一現
狀。
唐文湘期待政府出台進一步細化

支持政策，引領養老產業步入健康
發展軌道。

■俞金堯擬提交《關於為獨生子女
父母的養老制定國策的提案》。

香港文匯報記者王玨攝

■按照政府工作報告部
署，今年內地移動網絡
流量平均資費將再降低
20%以上。圖為民眾從
三大運營商標識牌前經
過。 資料圖片


